

Saints par le baptême

Dans le Nouveau Testament, on est saint par le baptême. Littéralement, il nous sanctifie, il fait de nous des saints. Cependant, toujours, la sainteté est aussi un appel : on est saint, mais on a à le devenir. C'est ainsi que Paul peut dire aux Corinthiens : « *A l'église de Dieu, qui est à Corinthe, à ceux qui ont été sanctifiés dans le Christ Jésus, appelés à être saints avec tous ceux qui invoquent en tout lieu le nom de notre Seigneur Jésus-Christ* ». Mais cela ne dit pas ce qu'est la sainteté ! Une enquête est nécessaire.

La sainteté de Dieu

La philosophie a donné des attributs divers à Dieu. On peut lister la toute-puissance, l'éternité, l'omniscience, ou encore le fait qu'il est le créateur et qu'il guide le monde. Quand on parle de Dieu, qu'on y croit ou non, on dit à peu près tout cela. Les religions ont ajouté d'autres qualités : il est bon, il est miséricordieux, il compatit et sauve ... Mais pour la Bible ce qui caractérise en propre Dieu, ce qui, peut-on dire, le définit, c'est qu'il est « saint ». C'est ce qui le met à part de tous les autres êtres, ce qui fait qu'il est unique. Et, de fait, c'est avec la Bible qu'on a parlé du Dieu « unique ». Dans le livre d'Isaïe, les séraphins proclament : « Saint ! Saint ! Saint ! » et dans la liturgie catholique la prière d'action de grâces, dite par le prêtre, se conclut par l'acclamation chantée du « Sanctus », qui reprend le texte prophétique. Ainsi, la « sainteté » c'est être comme Dieu, c'est participer à ce qu'il est, à sa vie. Un « saint », c'est un proche de Dieu, un « ami » de Dieu.

Alors qu'est-ce qu'un saint ?

Ce n'est pas un héros, ce n'est pas quelqu'un qui a fait des exploits, ou quelqu'un d'exceptionnel. La sainteté ne consiste pas à monter sur la plus haute marche du podium. Ce n'est pas être supérieur aux autres. Parfois on a cette idée dans la tête, mais c'est faux et, d'ailleurs, la première qualité d'un saint c'est son humilité. Un saint ne bombe pas le torse ! Un saint, sans doute, a de grandes qualités morales : on n'imagine pas un saint avare ou menteur. Mais, si le saint a une belle vie morale, ce n'est pas cela qui définit sa sainteté. La sainteté du saint est qu'il est proche de Dieu, qu'il se laisse aimé par Dieu et aime Dieu. Dieu lui donne son amour et, ainsi, sa sainteté. Il lui communique ce qu'il est et Dieu est amour. Un saint, c'est quelqu'un qui aime de tout son cœur et en vérité. C'est pourquoi nous avons notre chance ...

